

W. Becker, *Selbstbewusstsein und Erfahrung*, K. Alber, Freiburg-München, 1984, 296 págs. El tema de este libro, *Autoconciencia y Experiencia*, fundamental en toda la filosofía, cobra especial relevancia en el caso de Kant. De aquí la importancia de este estudio, en el cual Becker se ha propuesto mostrar algunas líneas argumentativas por las cuales el citado filósofo une la Teoría de la Experiencia con el Análisis de la Autoconciencia en vista a la deducción trascendental de los conceptos a priori. Lo cual, lógicamente llevará a la reconstrucción analítica de estos argumentos y a la exposición de cuestiones que dicen relación con el asunto tratado, las cuales podemos indicar sumariamente al citar los títulos de la introducción y de los capítulos: Argumentación Trascendental en la Teoría del Conocimiento; La pregunta acerca de la Verdad; El Conocimiento Empírico y la Autoconciencia Trascendental; La Autoconciencia Trascendental y la Empírica; Los Conceptos a priori y la Autoconciencia Empírica inmediata: Conciencia de la propia Existencia y Autoconocimiento. Por la seriedad del estudio, enriquecido por numerosas notas, selecta bibliografía y buenos índices, la obra se nos presenta como recomendable. Por otra parte esas dos palabras, Autoconciencia y Experiencia, nos parecen excepcionalmente sugerentes por su implicancia con lo religioso, lo filosófico y lo psicológico. Por eso toda investigación seria sobre este particular siempre debe ser tenida en cuenta.

M. Strauss, *Empfindung, Intention und Zeichen* K. Alber, Freiburg-München, 1984, 335 págs. Con esta obra, *Sentimiento, Intención y Signo*, Strauss se propone proseguir el trabajo de Cassirer sobre las Formas Simbólicas. Crítica la opinión dualista, que considera lo sensible puro como algo desorganizado, cuyo sentido sólo puede darse por una ulterior complementación de la actividad inconciente del pensar. Rechaza, además, la distinción entre sentimiento y percepción. La ideología de Cassirer constituye el transfondo de la investigación de Strauss, pero también ha tenido en cuenta los aportes de otros pensadores como Brentano, Frege, Wittgenstein, Gurwitsch, por no citar sino algunos. Los temas más tratados son los referentes al sentido, a la intención, a la tipología, a la expresión, al simbolismo, a la reflexión, al signo y al sistema de los signos. Pensamos que una de las fallas fundamentales en no pocas concepciones acerca del ser del hombre y de sus actividades es la dualización, el olvido de la unidad constitutiva de su esencia por la cual —retomando las últimas palabras del autor— “el sujeto real es más que la suma de sus propiedades, de sus actos y de sus actividades”... Sin esto el hombre-misterio se degrada a problema-insoluble.

#### METAFISICA

A. Millán Puelles, *Léxico Filosófico*, Rialp, Madrid, 1984, 636 págs. Util Léxico que selecciona los conceptos capitales de la metafísica, verdadera columna vertebral del conocimiento filosófico. Un índice de voces anejas permite restablecer las conexiones necesarias para la comprensión de otros temas. La bibliografía está integrada en el mismo texto, que se constituye en una útil ficha de trabajo. El carácter de la obra es sintético, y por ello el autor fija bien sus límites y preferencias en el prólogo, lo que permite un uso calificado del material, sabiendo que se puede complementar con otro tipo de Léxicos.

J. F. Wippel, *Metaphysical themes in Thomas Aquinas*, The Catholic University of America Press, Washington, D.C., 1984, 293 págs. En este

volumen, *Temas metafísicos en Tomás de Aquino*, John Wippel ha juntado una serie de artículos suyos sobre el pensamiento metafísico de Santo Tomás. El libro comienza con una presentación y crítica de ciertos intentos de describir el pensamiento filosófico de Tomás como ‘filosofía Cristiana’. En la primera parte del libro el autor se dedica a comentar el uso que hace Santo Tomás de Avicena en la explicación de las interrelaciones entre la filosofía primera y otras ciencias teóricas. También trata las diferentes razones de Santo Tomás para llamar filosofía primera a la metafísica y de su recurso a una distinta clase de operación intelectual —separación— para dar razón de nuestro descubrimiento del ser en cuanto ser. En la segunda parte trata la distinción entre esencia y existencia en el pensamiento del Aquinate, la cuestión de los no existentes posibles, en comparación con la doctrina de H. de Gante y G. de Fontaine. También es considerado el tema de la posibilidad de un universo creado eternamente. Y nuestra capacidad de conocer ‘quidditativamente’ a Dios en la vida presente. Por fin, la relación entre el conocimiento y el poder divino y nuestra libertad.

#### ETICA

R. McInerny, *Ethica Thomistica*, The Catholic University of America Press, Washington, D.C., 1982, 129 págs. El autor muestra que la noción de Bien o fin está implícita en toda acción y decisión humana e investiga el desarrollo de esta noción en Aristóteles y Santo Tomás. Se discuten algunas interpretaciones acerca del concepto de ‘ley natural’ en Santo Tomás; la estructura misma del acto humano; los constitutivos de las acciones buenas y malas; el carácter moral como fuente de las acciones morales; el rol de la prudencia y de la conciencia; y la concepción tomista acerca de la relación entre moralidad y religión.

L. Ciccone, *Etica Sexuale Cristiana*, Ares, Milán, 1977, 303 págs. La Declaración de la Congregación para la Doctrina de la Fe acerca de algunas cuestiones relacionadas con la ética sexual produjo diversas reacciones, según era de esperar, las cuales iban desde el rechazo total hasta la aceptación inteligente de la misma. El contenido de este libro, *Etica Sexual Cristiana*, pertenece a la última categoría. Primeramente apareció en forma de artículos en la Rivista del clero italiano, y ahora como una exposición orgánica, que considera los temas fundamentales para la recta comprensión de las afirmaciones eclesiásticas. Contiene seis capítulos. Los dos primeros indican algunas características del texto en vista de una correcta lectura, y los motivos o fines del documento. El tercero trata la ética general. Los tres últimos presentan ya la ética sexual bajo tres aspectos: su principio fundamental: los asuntos especialmente tenidos en cuenta por la declaración eclesiástica (relaciones prematrimoniales, homosexualidad, masturbación); la importancia del orden moral sexual. El apéndice final ofrece el texto de la Declaración “Persona Humana” sobre la ética sexual.

A. Mac Intyre, *Geschichte der Ethik im Überblick*, Hain, Meisenheim, 1984, 252 págs. La obra, *Historia de la Etica en una visión de conjunto*, ofrece un aspecto novedoso en la famosa problemática del ser y del deber: no es una exposición de las diversas objetivaciones experimentadas por los conceptos morales a través de las diversas épocas y las diferentes culturas, sino que apunta a la dilucidación de los mismos conceptos según las diversas filosofías a partir de los tiempos prefilosóficos hasta nuestros días.

En síntesis podemos hablar de una Historia de los Conceptos Morales. Se han tenido en cuenta de modo especial los siguientes autores: los sofistas, Sócrates, Platón, Aristóteles, Lutero, Maquiavelo, Hobbes, Spinoza, Kant, Hegel, Marx, Kierkegaard, Nietzsche. Además concepciones especiales como Cristianismo (según lo ve el autor), el Utilitarismo, el Idealismo y algunas propias de la época actual son también presentadas por Mac Intyre. Lógicamente no faltan exposiciones que apuntan a otros filósofos no tan relevantes para el tema propuesto.

J. M. Moretti y O. de Dinechin, *El desafío genético*, Herder, Barcelona, 1985, 172 págs. El contenido de esta obra trasciende lo expresado por el título. No solo trata temas relacionados con los genes, sino también considera cuestiones referentes a la fecundación y a la familia. La exposición sigue un orden lógico. La primera parte está dedicada a los genes (su estructura, su función, la cirugía genética, los problemas éticos suscitados), y a la manipulación tratándose específicamente del hombre (naturaleza, problemas morales, peligros) juntamente con la experimentación en embriones. La segunda expone las malformaciones congénitas en sus dos aspectos básicos: los gametos y sus malformaciones; la actitud humana a tomar ante los niños con malformaciones. La tercera con el título de Fecundación artificial entra en problemas de suma actualidad, de los cuales citamos dos de los más sugerentes, los planteados por la inseminación artificial "in vitro" y por la fecundación con semen de un donante. A esto agregamos otro asunto que puede originar no pocos cuestionamientos, el de la adopción. Finalmente, en la parte cuarta estudia la "contraconcepción" y las diversas técnicas anticonceptivas, teniendo bien presente los aspectos morales, legales y las consecuencias fisiológicas o psicológicas. Es una obra recomendable, pues en sus páginas se ha volcado lo esencial y más importante. Los asuntos tratados están vistos según la mentalidad cristiana, fundamentada por la presentación de documentos eclesiásticos. También ha sido tenida en cuenta la legislación pertinente, cuando el caso lo pedía. La exposición científica de datos y hechos es clara y ofrece los conocimientos necesarios para la comprensión de los problemas. Eso sí, dado que la obra es traducción del original francés del año 1982 y se han dado pasos importantes en el conocimiento de los genes desde esa época hasta 1985, convendría en las próximas ediciones alguna actualización sobre este particular.

#### FILOSOFIA DE LA RELIGION, TEOLOGIA FILOSOFICA

B. Welte, *¿Qué es creer?*, Herder, Barcelona, 1984, 103 págs. El Autor considera estas reflexiones —fruto de sus lecciones en la facultad de teología de Friburgo—, como complemento de sus obras 'Filosofía de la religión', y 'Heilverständnis'. Mientras que en esta última explicaba la posibilidad humana de lo que en la fe cristiana es el creer, en el presente volumen trata de la realización de la fe misma, de lo que en teología clásica se ha denominado "fides 'qua' creditur". La sencillez y brevedad de estas lecciones, que por otra parte cuentan con el respaldo de obras mayores del mismo autor, hace que el libro sea muy recomendable para responder a preguntas como 'qué significa creer y en qué se diferencia de saber o conocer; cómo se llega a la fe personal; qué sentido tiene la fe en un mundo secularizado; ¿es posible creer en Dios y en Jesús?'. Son integradoras las reflexiones de Welte que logra acercar las experiencias más cotidianas con la fe a través de un método riguroso. Desde el análisis existencial se muestran los supuestos de los que critican ya la fe, ya la reflexión filosófica acerca de la fe. Y en ese confrontamiento se brinda una apertura clara a la experiencia del lector, muchas veces perplejo por la masa de opiniones contradictorias en estos temas.

O. Höffe y R. Imbach, *Paradigmes de théologie philosophique*, Ed. Universitaires, Fribourg, Suisse, 1983, 219 págs. Esta obra de conjunto *Paradigmas de teología filosófica*, surgió de un simposio organizado en 1982, en Friburgo, en homenaje a M.-D. Philippe O.P., e incluye diversos trabajos, incluidos dos de los editores Höffe e Imbach. Intentan éstos poner de relieve la problemática de la teología filosófica, que juzgan menospreciada en nuestro mundo moderno, después de la crítica de la religión que tuvo lugar a partir del S. XIX, con Schopenhauer, Feuerbach, Marx y Nietzsche. Abandono que priva a la filosofía de la función normativa y crítica a la que está destinada. El volumen quiere presentar en su multiplicidad y diversidad algunos de los grandes paradigmas de la teología filosófica, a la vez que reflexionar sobre las posibilidades que se desarrollan entre las posiciones contemporáneas de la filosofía y de la ciencia, para una reflexión metódica sobre Dios. F. Brunner abre el volumen con una cuestión '¿Existe una teología filosófica?', concluyendo con que toda teología es a la vez teológica y filosófica. M.-D. Philippe, el homenajeado, escribe sobre 'Filosofía primera, teología y sabiduría según Aristóteles', mostrando cómo para el Estagirita, la búsqueda de la Sabiduría reclama a la filosofía primera y cómo ésta, por las características peculiares de los principios propios del ser en cuanto ser, se transforma en teología. Concluye dando su punto de vista sobre cómo debe elaborarse una filosofía primera en el contexto actual. Sigue luego A. de Muralt con un interesante y compendioso artículo, con más de 350 citas, sobre 'La teología occamista de la idea', que es donde mejor se refleja el 'Nominalismo puro' de Occam, del que se podría decir que nace la ciencia moderna, mediante la deconstrucción de la razón metafísica y del instrumento teórico que había creído poder darse con el aristotelismo. R. Imbach, toma una frase de Montaigne 'Et toutefois notre outrecuidance veut faire passer la divinité par notre estamine' para construir una creativa tesis explicativa de la génesis del pensamiento moderno. P. Secretan en su artículo 'La salvación sin la Gracia', hace algunas precisiones sobre la religión filosófica de Spinoza y la reducción de la mística a lo racional por la que se define el iluminismo. O. Höffe aborda 'La revolución kantiana de la teología filosófica': la teología moral reemplaza con Kant a la cosmoteología y Dios es pensado, no como Ser supremo, sino como Libertad. Surge así un nuevo paradigma de la manera de pensar a Dios, que no fue agotado por Kant y aún promete mucho. G. Cotier se aboca a 'Hegel y la prueba ontológica de la existencia de Dios'. E. Lévinas, contribuye con un corto artículo 'Acerca de la intersubjetividad. Notas sobre Merleau-Ponty'. G. Küng trata de 'Un nuevo modelo de la justificación epistemológica de las afirmaciones teológicas', y E. Agazzi concluye con 'La ciencia contemporánea y el espacio de una teología racional'. Un volumen recomendable para actualizar una visión cristiana de las pruebas de la existencia de Dios.

#### COSMOLOGIA, ANTROPOLOGIA

B. Gal-Or, *Cosmology, Physics, and Philosophy*, Springer-Verlag, New York, 1983, 522 págs. Este apasionante libro está centrado principalmente alrededor de la concepción Einsteiniana del espacio, del tiempo y